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Participer aux assemblées de 
fin d’année : c’est joindre l’utile à 
l’agréable !

  EVÈNEMENT

La 38ème Fête de l’Agriculture en images
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Chaque année se déroule la fête de l’agriculture de Vendée. 
Un moment festif incontournable pour la coopérative 
qui tient son stand. L’occasion de partager avec les 
agriculteurs et les agricultrices de Cavac un moment 
convivial dans la joie et la bonne humeur.

L’évènement s’est déroulé à Mouchamps les 26 et 27 août. 
Deux journées riches de partages, de rires et de convivialité. 
Bravo aux équipes, aux organisateurs et merci aux agriculteurs 
et agricultrices de la coopérative d'être venus nombreux sur 
le stand de Cavac.
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 SALON DE L’ÉLEVAGE

SPACE 2023 
à Rennes

La 37e édition du salon international de l’élevage a accueilli 
près de 90 000 visiteurs. Bravo à toutes les équipes de 
Cavac et nos agricultrices et agriculteurs qui se sont 
mobilisés sur notre stand. L’occasion de mettre en avant 
le renouvellement des générations, notamment à travers 
la Dotation Élevage Cavac. Depuis 18 mois, la coopérative 
a accompagné la reprise de 118 exploitations sur des 
projets d’installation personnalisés en bovins, brebis 
laitières, ovins viande, caprins...

 VIE COOPÉRATIVE

Ciné-débat 
organisé par Les Bottées 

Début septembre, Les Bottées, collectif d'agricultrices de 
Cavac ont proposé une soirée ciné-débat, à Fontenay-
le-Comte, autour du film documentaire Moi, agricultrice, 
signé Delphine Prunault, qui porte sur l'émancipation des 
agricultrices. Un dialogue s’est ouvert avec une centaine 
de spectateurs sur l'évolution du statut d'agricultrice et la 
compréhension des enjeux de reconnaissance du rôle des 
femmes dans l'agriculture.

 VU À LA TV

Le chanvre 
à l’antenne de France 2 !

Télématin a choisi Cavac Biomatériaux et nos isolants Biofib 
pour parler du chanvre et de ses avantages 
agronomiques. Merci aux producteurs 
qui contribuent à développer cette filière 
vertueuse du champ au chantier.

La Fête de l’Agriculture c’est aussi une rencontre générationnelle 
pour transmettre un héritage agricole et partager des techniques des 

champs innovantes.

« Le bocage et l’élevage dessinent notre paysage »

Le thème principal de la fête, « Le bocage et l’élevage dessinent 
notre paysage », fut l'opportunité pour la coopérative de 
présenter son savoir-faire en matière de cultures fourragères, 
notamment en présentant des mélanges d’espèces à travers 
des vitrines végétales. Plusieurs bacs de culture étaient 
disposés à différents endroits de la fête. Certains contenaient 
des couverts végétaux, que l’on appelle aussi des Cultures 
Intermédiaires Multi-Services (CIMS) qui peuvent avoir une 
fonction de pâturage comme du sorgho, du colza fourrager, 
ou un méteil d’avoine, de vesce, et de pois. 

Les activités coloriage et le labyrinthe 
grandeur nature ont remporté un 
franc succès !

Jérôme Calleau
Président

Bientôt la période des assemblées... Ce serait vraiment 
dommage que vous n’en profitiez-pas, pour venir à 
notre rencontre. 
C’est un moment que nous voulons utile. Qu’il 
s’agisse des assemblées de sections -et donc de 
proximité- ou bien des assemblées plus spécialisées 
de vos Organisations de Producteurs, c’est un moment 
privilégié de débat et une composante majeure 
du processus démocratique. C’est ainsi une bonne 
façon d’encourager vos élus de la coopérative qui se 
mobilisent au nom du collectif. 
Et puis ces assemblées sont parfois l’un des rares 
moments qui vous sont donnés pour avoir une 
vision globale de Cavac, de ses évolutions, de ses 
investissements ; de même que pour rencontrer le 
Président et la Direction.
Et puis c’est un moment agréable. L’occasion de se 
retrouver dans un cadre convivial avec les agriculteurs 
du secteur et les équipes de la coopérative. Donc 
comme chaque année à pareille époque, nous vous 
convions à participer à vos assemblées (21 au total 
avec l’AG) qui vont s’échelonner entre le 2 novembre 
et le 15 décembre (date de l’Assemblée Générale). 
Sachant que seule votre présence à l’assemblée de 
votre section vous permet d’avoir accès à l’Assemblée 
Générale. 
Outre de la vie du groupe Cavac et de la conjoncture, 
nous parlerons aux assemblées de sections d’enjeux 
agronomiques susceptibles d’intéresser tout le monde. 
En résumé, vous serez bien reçus et nous comptons 
sur vous ! 

Voir le 
reportage

Pensez à vous 
inscrire sur Dialog 

sans tarder et en 
quelques clics. 

Merci à vous !
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Lancement des groupes de progrès pour une  
« agriculture régénérative des sols »

Les élevages Cavac ouvrent leurs portes
 AGRICULTURE RÉGÉNÉRATIVE  ENSEIGNEMENT AGRICOLE

Les premiers groupes de progrès pour une « agriculture régénérative des sols » ont été lancés. 40 agriculteurs 
et agricultrices de la coopérative sont venus visiter la plateforme d’essais des couverts végétaux. L’objectif ? 
Développer un réseau de parcelles expérimentales au sein des exploitations intéressées pour tester des itinéraires 
techniques innovants afin d'augmenter la résilience des sols.

Plus de 500 élèves de l’enseignement agricole sont venus visiter différents élevages de la coopérative fin septembre. 
Quatre journées où les élèves ont visité plusieurs élevages : lapin, porc, bovin viande ou encore chèvre laitière. Ils ont 
découvert également comment sont organisés en groupements les filières de productions animales de la coopérative.

Chaque année au mois de septembre, des 
exploitations de Cavac ouvrent leurs portes 
aux élèves de l’enseignement agricole (BAC 
pro, CGEA, BTS production animale, etc.). 
Un moment unique pour visiter les élevages 
de l’intérieur et échanger directement avec 
les éleveurs et éleveuses.

Chèvres laitières : une filière à 
découvrir

Parmi les exploitations à visiter, il y 
avait l’élevage de 600 chèvres alpines 
de Laurence Baron, Elodie et Benoit 
Villeneuve. Une structure familiale en 
polyculture-élevage, typique du bocage. 
Le GAEC valorise également 150 hectares 
de terres en prairies, en céréales, mais 
aussi en fourrage, en particulier le foin 
et l’enrubannage de raygrass qui sont 
principalement cultivés sur l’exploitation. 
Les élèves ont pu découvrir comment 
s’organisait une journée de travail (traite, 
alimentation). Ils ont pu échanger aussi 
sur les fondamentaux de la nutrition et 
l’observation des comportements du 
petit ruminant avec les techniciens du 
groupement, notamment pour repérer 
les acidoses ou identifier une bonne 
rumination.  

 SERVICES ET TECHNIQUES

Rappel des faits : en mars 2023 a été lancé 
le projet pour une agriculture « régénérative 
des sols ». Une véritable stratégie de la 
coopérative centrée sur la préservation des 
sols, afin d’exprimer tous leurs potentiels à 
travers la formation, l’expérimentation et 
la promotion de techniques innovantes et 
de ruptures dans les itinéraires culturaux. 
Comment ? Notamment en favorisant la 
couverture des sols avec l’implantation de 
couverts végétaux que l’on appelle aussi 
des Cultures Intermédiaires Multi-Services. 
Ce sont de véritables outils végétaux de 
fertilisation et de structuration des sols. 
Ces cultures sous forme de mélanges 
(légumineuses, graminées, crucifères, et 
nombreuses autres familles de plantes) 
sont importantes pour capter et restituer de 
l’azote, limiter le salissement des parcelles, 
protéger le sol de l’érosion, stimuler, nourrir 
et développer la vie biologique des sols. 
Ainsi, pour accompagner cette transition 
« Agro-Éco-Logique », la coopérative a 
développé un cycle de formation qui se 
concrétise sur le terrain par la création 
des premiers groupes de progrès dédiés 
à l'essai des schémas agronomiques 
innovants.

Visite des essais de Cultures  
Intermédiaires Multi-Services (CIMS)

Temps fort de la journée, la visite de la 
plateforme de couverts végétaux semée 
le 26 juin, 24h après la moisson de blé 
tendre, dans le but de profiter de la 
fraîcheur du sol disponible. 

Le semis des différentes modalités a 
été réalisé en direct au semoir à dent. 
Des mélanges parfois avec plus de 9 
espèces différentes : sorgho fourrager, 
tournesol, vesce du bengale, vesce 
velue, radis fourrager, radis chinois, 
avoine rude, seigle fourrager, trèfle 
incarnat.

Cette plateforme permet de tester des 
extrêmes, comme entreprendre des 
semis très précoces, des techniques 
de broyage en reproduisant les 
contraintes d’une exploitation ou 
même la fertilisation des couverts (par 
exemple avec de la kieserite et son effet 
hygroscopique). Les résultats peuvent 
aussi bien être des réussites que des 
échecs, mais constituent toujours de 
grandes sources d’apprentissage.

12 rencontres seront réalisées 
afin d’observer les différentes 

expériences menées par les 
agriculteurs et agricultrices. 

Les résultats d’essais seront 
documentés par la structure La 

Vache Heureuse (LVH).

De nombreuses espèces sont 
testées, ainsi que plusieurs 

variétés parmi celles-ci.

Apprendre à « manager » son couvert

Durant ces échanges sur le terrain, les 
participants observent « le management 
d’un couvert », par exemple en pratiquant 
le broyage, afin d’éviter de faire monter 
en graine les plantes et développer leur 
masse végétale, comme avec le radis 
lors des périodes de stress hydrique. Par 
ailleurs, en fonction des saisons, on peut 
privilégier certaines espèces. En prévision 
d’un automne doux, où la minéralisation 
est forte, on peut choisir des espèces 
nitrophiles pour capter l’azote fourni par 
le sol comme le radis, le seigle, l’avoine, 
ou la phacélie. À l’inverse, un sursemis 
de légumineuses peut être envisageable 
pour ré-enrichir le couvert et intégrer des 
plantes relais sur la période hivernale 
et constituer une fourniture d’azote 
disponible pour la culture de printemps : 
vesce, trèfle, féverole, etc. 

Le groupement ovins-caprins s'organise en trois filières : ovin viande, brebis 
laitière et chèvre laitière. Concernant cette dernière, Ovicap intervient en tant 
que conseiller sur la nutrition animale à travers la fabrication d'aliments adaptés 
pour chaque élevage : granulation sur-mesure, transformation des céréales  
auto-produites (aplaties, écrasées, extrudées). Ovicap est composé d’une 
équipe de 12 salariés : 7 techniciens et techniciennes spécialisés en production, 
3 chauffeurs, un poste administratif et un responsable.

OVICAP : UNE ORGANISATION BIEN STRUCTURÉE
REMERCIEMENTS 
Le succès de ces 4 journées de visite n’aurait 
jamais été possible sans la participation de 
tous ! 
Merci aux éleveurs et éleveuses : GAEC Touche Pré, 
SCEA La Sablière, GAEC Noyer, EARL Les Coudrais, 
GAEC Plaine, EARL Greau. 
Merci à la participation des établissements 
scolaires : IREO des Herbiers, Lycée Jacques 
Bujault, Les Etablières, MFR Carquefou, CFA nature 
La Roche-sur-Yon, MFR de Saint-Germain-de-
Marencennes, MFR Sevreurope Bressuire, Lycée 
Luçon-Pétré, Campus des Sicaudières, MFR Institut 
Rural des Mauges, Campus de Pouillé.
Merci également à toutes les équipes de nos 
groupements de productions animales : CPLB, 
Bovineo, Ovicap et Porcineo.



Rétrospective sur les 10 ans : les mots du président
« Conscients que l'élevage allait évoluer, que 
la production bovine des adhérents était de 
qualité, nous nous sommes attachés à seg-
menter les débouchés pour rechercher de 
la valeur ajoutée optimum pour les éleveurs. 
À l'époque, les deux structures s'étaient 
déjà recentrées sur les métiers de la pro-
duction, le commerce, l'accompagnement 
technique, sanitaire autour de l'alimentation, 

mais aussi l'accompagnement bancaire 
et l'accompagnement des projets de dé-
veloppement. Permettez-moi de souligner 
l'importance du travail fourni par toutes et 
tous, les femmes et les hommes qui ont 
œuvré dans la réussite de Bovineo. Je tiens 
à remercier l'ensemble des collaborateurs 
qui ont écrit et qui ont contribué à l'écriture 
de Bovineo. En célébrant cet anniversaire, 

nous pouvons mesurer le chemin parcouru, 
les objectifs atteints, et les réussites. 10 ans 
c'est une étape, l'agriculture c'est un métier 
de projet. Chez Bovineo, des projets on en 
a eu et on continuera d'en avoir. Bovineo 
c'est donc la continuité des exploitations. 
Bovineo va poursuivre son existence pour 
accompagner les évolutions des élevages », 
Mickaël Bazantay, président de Bovineo. 

LA PLUS PHOTOGÉNIQUE 

GAEC Vital
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  ACTIVITÉ BOVINE 2022-2023

 GRAND ANGLE

Assemblée générale de Bovineo : 
10 ans de fierté d’éleveurs et d’éleveuses
Il y a 10 ans, l’union entre le Groupement de viande bovine de Cavac et la coopérative Geo donnait naissance à Bovineo 
et  marquait le début d’un renouveau sur l’activité. Un temps fort pour faire le point sur ce qui a été construit durant cette 
dernière décennie et faire le bilan de l’activité 2022-2023 autour d’un grand évènement festif.

L’élevage de bovins reste dynamique 
cette année avec environ 96 000 animaux 
commercialisés, malgré une diminution 
conjoncturelle de 3-4 % liée aux départs 
à la retraite dans les élevages traditionnels 
naisseur-engraisseur. La demande actuelle 
supérieure à l’offre est profitable pour 
les exploitations et permet de maintenir 
les prix et compenser ainsi la hausse des 
charges. Par ailleurs, la spécificité française 
d’élever des vaches allaitantes, qui 
représente 70 % du cheptel européen, est 
complètement ancrée dans les habitudes 
de consommation nationales, ce qui 
conserve une place de choix pour cette 
production sur les marchés.

« Globalement, on a une consommation 
de viande bovine qui se tient en termes 
de consommation en France, ce qui 
est une bonne nouvelle pour la filière. 
Cependant, la répartition entre la viande 
découpée et la viande transformée est en 
train d'évoluer », indique Nicolas Picard, 
directeur de Bovineo.

Vers le développement de filières 
innovantes
Pour répondre à l’évolution des modes de 
production et de consommation des bovins 
(pièces bouchères plus petites, viande tendre et 
rouge), les filières Genirev et Prim'Herbe conti-
nuent de se développer avec 3 500 génisses 
qui ont été mises en production. Genirev est 
une nouveauté 2023 qui intègre dans l’engrais-

sement la mise au pâturage. Elle a l’avantage 
d’être moins contraignante et parfaitement 
adaptée au système de polyculture-élevage 
majoritaire de la coopérative. 

Par ailleurs, la nouvelle filière Tendreo a été 
créée pour valoriser les veaux laitiers issus 
d’un croisement avec une race à viande 
(Charolaise, Limousine, etc.), dans l’objec-
tif de s'adapter à une consommation de 
viande de qualité plus ponctuelle et porteuse 
de valeur ajoutée sur le territoire. Enfin, 40 
exploitations sont à présent reconnues par 
le Label Bas Carbone et engagées sur des 
contrats de valorisation de séquestration du 
carbone. 

Un projet en adéquation avec la valorisation 
des prairies qui s’intègre complètement dans 
les cahiers des charges des contrats d’en-
graissement. Bovineo s’est ainsi associé à 
la startup Stock CO2 pour accompagner les 
exploitations et trouver des entreprises fran-
çaises acheteuses de crédits carbone.

Succès de la Dotation Élevage Cavac
Depuis son lancement en 2022, ce sont 91 
installations en élevage bovin qui ont béné-
ficié de la Dotation Élevage Cavac, pour un 

total d’aides de 732 000 €. Un des facteurs 
du succès, est l’accompagnement à la valo-
risation de la viande issue de l’élevage laitier, 
car ce sont 30 % des nouvelles exploitations 
concernées. Second facteur, un accès prio-
ritaire aux filières qualités (Label Rouge), pour 
plus de 50 % du cheptel des nouveaux éle-
veurs et éleveuses installés.

La prestation de découpe pour la 
vente directe ne désemplit pas ! 

Les 55 exploitations concernées ont 
élevé cette année 1 149 animaux. 
Bovineo les accompagne au quotidien 
pour la commercialisation.

Activité 2022-2023
95 881 bovins commercialisés

37 % animaux élevage

63 % animaux de boucherie

Les bovinpiades !
Plus de 600 éleveurs et éleveuses sont 
venus pour l’évènement au Margat, le 
centre d’allotement à La Ferrière. Toute 
l’équipe de Bovineo s’est mobilisée pour 
animer la journée autour de nombreuses 
activités ludiques. Tout un parcours 
« découverte » était proposé pour visiter la 
structure qui organise la commercialisation 
des animaux en filière. Le saviez-vous ? 10 
638 animaux ont été commercialisés cette 
année dans 12 démarches de qualité dont 
60 % en Label Rouge (Blond, Fermier de 
Vendée, Parthenais) et 20 % en Bio.

Succès du concours photo  
sur Facebook

Des animations ont challengé les 
connaissances des participant·e·s sur 
l’univers bovin. Ici, il fallait par exemple 
retrouver les différentes pièces de viande 
sur un bœuf.

LA PLUS DRÔLE GAEC Charbonnier

LA PLUS LIKÉEGAEC Chiron

LA PLUS ORIGINALE

GAEC Brequinière

Temps fort de la journée, la remise des prix 
pour le concours photo lancé en amont de 
l’évènement. Durant l’été, les éleveurs & 
éleveuses ont ainsi partagé leur plus beau 
sourire sur la page Facebook de Bovineo !
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  PLAN D'ÉPANDAGE ET DOSSIERS ICPE

Cavac, intermédiaire privilégié 
pour les dossiers ICPE 
Chaque année, le bureau d’études de Cavac Environnement réalise plus 
d’une centaine de dossiers d'installations classées pour la protection 
de l'environnement (ICPE). La coopérative accompagne le dossier : 
de la constitution du plan d’épandage à la mise en conformité avec la 
réglementation environnementale de l’exploitation, jusqu’à la fin de 
l’instruction par la DDPP.

Au sein du pôle services de la coopérative, 
un bureau d’études est spécialement 
dédié à l’accompagnement des dossiers 
ICPE. Il s’occupe de la mise en conformité 
environnementale des élevages en faisant 
le lien avec la préfecture et la DDPP. Le 
bureau ICPE intervient dans le cadre d’un 
projet d'installation, notamment pour 
l’obtention du permis de construire. Les 
équipes font alors un état des lieux pour :
 
• Élaborer le plan d’épandage (vérification  
 des seuils règlementaires d'azote et  
 de phosphore ;
• Évaluer la gestion générale de l’élevage  
 (effectif d’animaux, protection incendie,  
 gestion de l'eau, consignes de sécurité…).

Le bureau d’études accompagne 
également le redimensionnement des 
exploitations (cessation, fusion) ou la 
création d’un nouvel élevage afin d’obtenir 
un récépissé de déclaration ou un arrêté 
préfectoral. Enfin, le service peut être 
mobilisé à la suite d’un rapport de contrôle 
de la DDPP qui demandent la mise en 
conformité avec les arrêtés ministériaux. 

Un rôle de médiateur
Le suivi administratif des exploitations 
assuré par la coopérative, notamment 
dans le cadre du plan d’épandage ou 
autres dossiers ICPE, permet d’apporter 
une réponse réactive aux services de 
l’État. Cavac se positionne en tant que 
médiateur et garantit la faisabilité de la 
mise en conformité en apportant des 
solutions aux exploitations (évolution de 
l’élevage, exportation des effluents…).
La conformité ICPE est primordiale 
pour répondre au cadre légal d’une 
exploitation agricole. Le non-respect de 
la réglementation peut conduire à des 
sanctions allant du simple rappel à la 
mise en demeure, voire à une amende et 
dans la pire des situations à la fermeture 
de l'exploitation.

Plus d'informations sur 
votre dossier ICPE :

www.cavacservices.fr
Contacts :  

Isabeau Halna du Fretay  
ou Adeline Cubizolles  

environnement.icpe@cavac.fr

22-23 NOVEMBRE 2023

Capr’Inov
Parc des expositions/Niort
Stand Cavac-Ovicap au Hall 3

23-24 NOVEMBRE 2023 

100 ans de la 
Prim’Holstein
Puy du Fou
Stand Cavac : A25

28-30 NOVEMBRE 2023

Tech’Élevage
Parc Expo/La Roche-sur-Yon 
Stands Cavac : Hall C2 – stand 31 & 
Hall B – stand 20

Un espace complet dédié  
à la gestion de l’eau  
(irrigation, réserve)

Stand Cavac - Hall C1 – stand 86

NOUVEAUTÉ : 


